

Jean-Claude DECOURT, A. TZIAPHALIAS, *Un règlement religieux de la région de Larissa : cultes grecs et « orientaux »*

Résumé : Une haute stèle de marbre opisthographe trouvée il y a quelques années à Marmarini, au nord-est de Larissa (Thessalie), propose un long texte de 54 et 82 lignes aujourd'hui lisibles. En s'appuyant sur cette inscription du milieu du iie s. av. J.-C., qui d'une part comporte un calendrier cultuel et de l'autre un certain nombre de prescriptions touchant aux rites, le présent article propose une présentation de l'aspect probable du sanctuaire (péribole, temple, autel etc.), une liste des divinités concernées — Artémis Phylakè comme divinité principale, mais d'autres divinités grecques et surtout plusieurs divinités d'origine orientale jusqu'alors inconnues — et des remarques sur les modalités d'un culte qui était sans doute un culte à mystères. Ce document, par son contenu, par les détails qu'il donne, est une trouvaille exceptionnelle en Thessalie.

Abstract: A tall opisthographic marble stela found a few years ago at Marmarini, some kilometers north-east of Larissa, Thessaly, reveals a long inscription dating to the mid-second century BC, of which only 54 and 82 lines are legible today. Discussing the two faces of the inscription, one containing a religious calendar, the other a series of ritual prescriptions, the present paper provides an overview of the probable appearance of the sanctuary (*peribolos* / precinct, temple, altars and equipment), a list of the deities worshipped — Artemis Phylake was the main goddess, but, alongside other Greek gods and goddesses, one also finds several deities of Eastern origin, which were previously unknown — and it also provides remarks on cult performance, which very probably included rites of initiation. This inscription, due to its length and its content, is unique in Thessaly.